
▶3月13日，十四屆全國人大一次會議在北京人民大會堂舉行記
者會，國務院總理李強出席並回答中外記者提問。國務院副總理
丁薛祥、何立峰、張國清、劉國中參加。 新華社

總總理理 記者會

中國經濟前景光明 續擴大對外開放
李強：中美合作大有可為 圍堵打壓對誰都沒有好處

香港文匯報訊（記者 王珏 兩會報道）國務院總

理李強13日在中外記者會上強調中國經濟前景光

明，並承諾會堅定不移擴大對外開放。他表示，今

年中國將對接高標準國際經貿規則，進一步擴大開

放，「中國開放的大門會越開越大、環境會越來越

好、服務會越來越優，開放的中國歡迎大家來投資

興業」。問及中美關係，他指出，中美合作大有可

為，圍堵、打壓對誰都沒有好處。
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香港文匯報訊（記者 柴婧 兩會報道）國務院
總理李強13日在北京回答中外記者提問時表示，
有祖國作堅強後盾、有「一國兩制」的制度保
障，香港、澳門的地位和作用只會加強，不會削
弱。「香港、澳門的明天一定會更加美好！」
有香港媒體昨日在總理記者會上向李強提問，

指這幾年，香港實現了由亂到治的根本性轉折。

香港穩定下來了，發展問題又擺在了眼前。隨着
世界政經局勢和環境的變化，有評論認為現在港
澳的競爭力弱化了。「請問，您如何看待港澳未
來的發展前景？中央政府下一步還會有哪些措施
支持港澳發揮自己的優勢和特點，實現更好的發
展？」
李強在回應時表示，中央政府始終高度重視發

揮香港、澳門的優勢和特點。回歸以來，在國家
的支持下，香港國際金融、航運、貿易三大中心
地位得到了鞏固和提高，澳門作為旅遊休閒中心
享譽世界。
「近年來，受各種因素影響，香港、澳門經濟

發展遇到一些困難，但這是暫時的困難、發展中
的困難。」他強調，中央政府將全面準確、堅定

不移貫徹「一國兩制」方針，全力支持香港、澳
門融入國家發展大局，全力支持香港、澳門發展
經濟、改善民生，全力支持香港、澳門提高國際
競爭力。有祖國作堅強後盾、有「一國兩制」的
制度保障，香港、澳門的地位和作用只會加強，
不會削弱。「香港、澳門的明天一定會更加美
好！」

總理：港澳地位和作用只會加強不會削弱

有美國記者問及疫後中國經濟復甦及發展前景問題，李強
說，今年中國經濟預期增長目標定為5%左右，這是綜合

考慮各方面因素後確定的。當前中國的經濟總量已經突破120
萬億元，基數很高，加上新挑戰不少，要實現5%左右的增長
並不輕鬆，需要倍加努力，將按照去年中央經濟工作會議的全
面部署扎實推進相關工作。他表示，從最近兩個多月情況看，
中國經濟運行出現了企穩回升態勢，一些國際組織也調高了今
年中國經濟增速的預期，「對中國經濟的前景，我想用八個字
來概括，就是『長風破浪，未來可期』。對此，我充滿信
心」。

中國依然是全球投資高地
當記者問及外界關心的對外開放問題，李強答道，今年是中
國改革開放45周年，改革開放發展了中國，也影響了世界。
從掌握的情況看，絕大多數外資企業依然看好在華發展前景，
去年中國實際使用外資1,890多億美元，創歷史新高，比三年
前增加了近500億美元。這說明，中國依然是全球投資高地。
他指出，對外開放是中國的基本國策，無論外部形勢怎麼
變，中國都將堅定不移向前推進。今年，中國還將對接高標準
國際經貿規則，進一步擴大開放。中國開放的大門會越開越
大、環境會越來越好、服務會越來越優。開放的中國歡迎大家
來投資興業。
提及中美關係，李強強調，當前重要的是，把習近平主席同
拜登總統去年11月份會晤時達成的一系列重要共識，轉化為
實際政策和具體行動。他反問道，這幾年美國國內有些人在炒
作兩國「脫鈎」的論調，但不知道到底有多少人能真正從這種
炒作中受益。據中方統計，去年，中美貿易額近7,600億美
元，創下歷史新高。中美兩國經濟你中有我、我中有你，彼此
都從對方的發展中受益，「我去年大部分時間是在上海工作，
接觸了不少包括美資在內的外企高管，他們都告訴我看好上
海、看好中國。這些都表明，中美可以合作、也應該合作。中
美合作大有可為。圍堵、打壓對誰都沒有好處」。

◆談民生：客觀地講，絕大部分老百
姓不會天天盯着看GDP增長了多少，
大家更在乎的是住房、就業、收入、
教育、就醫、生態環境等身邊具體
事。政府工作就是要貼近老百姓的實
際感受去謀劃、推進，真正做到民有
所盼、政有所為。

◆談改革開放：改革開放是決定當代
中國命運的關鍵一招，我們在推進中國
式現代化、在實現第二個百年奮鬥目標
的歷史進程中，還是要「吃改革飯、走
開放路」。

◆談中國經濟：對中國經濟的前景，
我想用八個字來概括，就是「長風破
浪，未來可期」。對此，我充滿信心。

◆談人口紅利：我們的「人口紅
利」沒有消失，「人才紅利」正在形
成，發展動力依舊強勁。

◆談農業問題：我這裏特別想跟農民
朋友們說句話，政府所有支持糧食生產
的政策只增不減，鼓勵大家多種糧，確
保14億多中國人的飯碗牢牢端在自己
手中。

◆談工作作風：在辦公室碰到的都
是問題，深入基層看到的全是辦法。
高手在民間。長期在大機關工作的年
輕同志，要深入基層、心入基層，更
多地接地氣。

◆談港澳：有祖國作堅強後盾、有
「一國兩制」的制度保障，香港、澳
門的地位和作用只會加強，不會削
弱。

整理：香港文匯報記者 任芳頡

四措施加強政府建設
國務院總理李強13日表示，將以新一輪政府機構改革為契機，切實加強政府自身建設，進一

步轉變職能、提升效能、改進作風。他介紹，將採用四項措施加強政府自身建設：

▲李強總理出席記者會並回答中外記者提問。 新華社

總理記者會金句

一是大興調查研究之風。結合長期地方工作經
驗，李強表示，「坐在辦公室碰到的都是問題，
深入基層看到的全是辦法，高手在民間」。因此
要推動各級幹部多到一線去，問需於民、問計於
民，向人民群眾學習，真正幫助基層解決實際問
題。特別是長期在大機關工作的年輕同志，要深
入基層、心入基層，更多地接地氣。

二是扎實推進依法行政。政府工作必須在法律
框架內進行，所有行政行為都要於法有據。要進
一步加強法治政府建設，不斷提高運用法治思
維、法治方式解決問題的能力。

三是提高創造性執行能力。各級政府部門和公
務人員，都要有服務意識、發展意識，特別是在
履行審批、管理職能時，不能光踩剎車、不踩油
門；不能盡設路障、不設路標；凡事要多作「應
不應該辦」的價值判斷，不能簡單地只作「可不
可以辦」的技術判斷。要堅決反對一切形式主
義、官僚主義，真正做有創造力的執行者。

四是堅決守住廉潔底線。將始終以嚴的標準、
嚴的措施抓好廉潔政府建設，對一切腐敗行為一
定要零容忍。每一位政府工作人員都要自覺接受
監督，真正做到忠誠、乾淨、擔當。

香港文匯報記者 王珏 兩會報道

國務院總理李強
第一次走進人民大
會堂金色大廳，面
對中外記者闡述其

未來五年執政理念，「吃改革飯、走開放路」
簡要八字可謂是言簡意賅，濃縮精華，向外界
派出「定心丸」，宣示中國政府在改革開放道
路上不會走回頭路的堅定信念。

這位曾長期在沿海省份主政、力促民營經濟
發展的中國新任總理，在首場中外記者會上，
承諾國家促進民營經濟發展的政策將「旗幟鮮
明、堅定不移」，不會改變。他呼籲企業家們
「篳路藍縷、披荊斬棘」再寫新的創業史，言
辭之懇切讓聞者動容，令企業家們歡欣鼓舞。

回望大約十年前，李強任浙江省長時，曾多
次提及故鄉溫州的重商文化。在他看來，「民
營、民富、民本」的民本經濟正是浙江最大的
活力所在，民企發展就是經濟形勢的風向標。
李強曾經說過：「經濟的走向看企業家，特別

是民營企業家是不是還很活躍，是不是依然很
有創造力。」他在浙江任省長時，正值民企轉
型的艱難時刻，浙商跑路、民企「脫實向
虛」、民間金融坍塌等問題暴露，於是他果斷
以改革應對挑戰，以推進政府行政審批改革為
切入點，橫向撬動經濟社會各領域改革，縱向
強力推進政府自身改革，以此激發市場和民間
活力，重振實體經濟。

如今，作為全球第二大經濟體的大國總理，
李強甫一上任，最緊迫的任務就是要帶領全國
人民打一場提振經濟的硬仗。經歷三年疫情衝
擊後，中國經濟快速恢復回升，但在經濟下行
周期、外部環境變化等疊加衝擊下，離回歸正
常軌道仍有差距。後疫情時代，中國經濟復甦
有賴民營經濟，而本應最具活力的民營經濟正
經歷艱難的轉折期，企業生產經營困難較多，
信心不足，預期偏弱。去年社會上更出現「民
營經濟離場論」等錯誤言論，對企業家信心產
生影響。

此刻李強總理呼籲企業家重振信心，更以大
禹治水、愚公移山、精衛填海、夸父逐日為比
喻，激勵民營企業遇到困難時不畏艱難、不言
放棄。

要求各級幹部多到一線去
民營企業的信心，說到底還是對市場與法治

的渴求。新上任的李強總理對各級政府提出四
點要求，指向依法行政和自我改革的關鍵。總
理要求，各級幹部多到一線去，問需於民、問
計於民；政府工作必須在法律框架內進行，所
有行政行為都要於法有據；履行審批、管理職
能時，不能光踩剎車、不踩油門，不能盡設路
障、不設路標……李強總理要求各級政府官員
做「有創造力的執行者」，以政府改革釋放企
業空間，以政府活力激發企業活力。新上任總
理如何兌現施政承諾，煥發中國經濟活力，令
人拭目以待。

◆香港文匯報記者 海巖 兩會報道

「吃改革飯、走開放路」總理派出「定心丸」
兩兩會會觀察觀察


